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“去年仅县级联赛我们就搞了 900
多场，有300多支球队、5000多名学生参
赛，一个农业县能把校园足球搞这么红
火，现在有了中央的政策支持，其他地
方肯定也能搞好。”河南省临颍县教体
局体育股股长张宏杰在看了近日公布
的《中国足球改革发展总体方案》后说。

临颍县从 2008 年开始大力发展校
园足球，目前全县有 137 所足球基地学
校，占学校总数的65%。如今，这里的小
学和初中足球队频频在全国校园足球冠
军杯赛中取得好成绩。该县北街小学女
子足球队在2013年代表中国参加了在瑞
典举办的被称为“小世界杯”的“哥德堡
杯”世界青少年足球锦标赛，最终进入16
强。另外还有 50 多名学生被恒大足校
招走、2名进入北京国安的培养梯队。

一个农村人口占多数的中原小县

是怎样把足球搞起来的呢？“自力更生”
是张宏杰给出的答案。记者采访了解
到，这 137 所足球基地学校都至少有一
个能踢 8 人制足球的球场，大多数球场
的球门是学校根据比例自己焊的，草皮
是学生们从地里挖的草。

在当地小有名气的北街小学，记者看
到球场上离球门近的半圆区域已经光秃秃
的没有一棵草，其他地方也是东一片、西一
片，残缺不全。尽管简陋，但一到大课间，
会有成群的小学生跑到操场上踢球。

“刚开始一些家长怕影响孩子的学
习，河南的高考录取率是全国倒数的，学
生、家长压力大这也可以理解，但经过这
几年的发展，好多爱踢球的孩子学习成绩
照样好，这不矛盾，这是一项运动，能给孩
子带来健康和快乐，现在家长们也逐渐明
白了这个道理，对孩子踢足球态度在改

变。”已经当了十多年体育股长的张宏杰
对足球氛围的变化感触颇深。

另一方面，临颍县为推动足球发展，形
成了一整套组织、奖励、考核、交流机制，组
建了由县长任组长，财政局、教体局、建设
局局长及各乡镇长为成员的足球运动发
展领导小组，将足球纳入各学校考核、列
为必修课、纳入中招考试科目，对开展好
的学校进行奖励，开展县级、校际、班级三
级比赛，充分调动学校、学生的积极性。

“但现在一个很严重的问题是足球运
动的学生数量有了，质量还不行，尽管我
们每年都对体育老师进行专业足球课程
培训，但全县没一个专业的足球老师，”
张宏杰说。“改革方案里也提到了这一
点，我希望快点落实，我的梦想就是为每
个乡镇配一个专业足球教师，让孩子们
从小就打下良好的基础。”据新华社电

■他山之石

日本
高管具备经营管理经验

作为咱们的近邻和赛场上的主
要竞争对手，日本足球的发展十分
迅速。

40年前，日本足协完全是业余组
织，足协领导几乎没有收入。1976
年，新日本制铁公司社长平井富三郎
出任足协会长，前国脚长沼健担任专
务理事，为其提供专业方面的辅佐。
这一人事组合启动了日本足协的现
代化改革。

平井充分利用自己的社会资源
和经营管理经验，从战略高度规划足
球发展，这是很多足球专业人士做不
到的。如今的日本足球界普遍认为，
正是平井在任期间为日本足球打下
了职业化的基础，使日本职业联赛在
1993年建立后迅速发展。

两位日本前任足协主席川渊三
郎和犬饲基昭既是职业足球运动员
又担任过企业管理者，是文化水平、
社会经验、管理能力都较强的足球专
业人士。

德国
三任足协主席
实施“复兴计划”

德国队在 2006 年开始屡次在世
界大赛中创造佳绩，而这和他们在
2000 年 9 月进行的改革有着重要关
系。当时的四项核心整改内容让德
国足球真正意义上走上了正轨，作为
三任德国足协主席的哈德·迈尔-福
尔费尔德、茨旺齐格以及尼尔斯巴赫
则成为“复兴计划”的具体见证人和
实施人。

根据雅虎体育的报道，曾经有过
业余球员经历的茨旺齐格很早就进
德国足协，在担任足协主席前担任
过多个职务。作为他的接任者，在
德国足协担任秘书长多年的尼尔斯
巴赫更加注重对于德国足球在道德
层面的建设。同时做过体育记者的
他也深知商业开发对于推广联赛的
重要性。

西班牙
足协愿为国家队当保姆

西班牙足球曾连续获得 2008 年
欧洲杯、2010年世界杯以及2012年欧
洲杯冠军，其实西班牙足球也曾出现
不少问题，但在发现问题后，足协和
下属的西班牙联赛委员会达成一致，
制定了切实可行的计划。

前西班牙足协副主席洛佩斯在
接受媒体采访时表示，西班牙足协就
是一位任劳任怨的保姆，专干那些杂
活累活。

“我们的成功就在于我们拥有很
多高水平的管理者，而且放任他去领
导。足协要做的就是帮助他避免出
现问题，出了问题就要协助去解决。”

到2025年全中国有5万所特色足校

畅想前景蔡振华陶醉了

■河南样本

一个基层体育股长的足球梦

足改方案正式出炉，从职业联赛到足球联赛彩票，从校园足球到具体场地的建设，11部分内
容可谓全覆盖，其中诸如申办世界杯、打进世界杯、足协脱离体育总局等一条条更让人充满
期待。我们究竟该对这份摆在眼前的足改方案有什么样的期待？16日，中国足协主席蔡振
华从5个方面解读了这份《方案》，为我们勾勒出了一幅未来中国足球改革的图画。

中国足协怎么脱钩
蔡振华：“在《中国足球改革发展总体

方案》中，明确强调中国足协要从体育总
局脱钩，要改变足球运动管理中心两块牌
子、一套人马的组织构架。接下来足管中
心这个机构将彻底不存在，今年完全由足
协来管理足球。重建中国足协的目的很
明确，就是要解决一套人马两块牌子的问
题，解决协会去行政化的问题。”

足球联赛彩票的具体用途
蔡振华：“足球发展需要资金支持，

特别是目前我国的产业化程度还不高，
全社会足球资源尚不充足，足球基础设
施短缺，基层组织薄弱。足球发展资金
的来源应当是多元化的，政府资助、政策
引导、市场开发应当多管齐下。因此方案
提出了筹集足球发展资金的建议包括：一
是加大政府财政投入；二是成立足球发展
基金会；三是加大体育彩票公益金对足球
的支持，并积极研究推进以中国职业联赛
为竞猜对象的足球彩票；四是建立足球赛
事电视转播权市场竞争机制；五是加大产
业开发力度。这几项重要的政策创新，对
于支持足球发展具有关键意义，需要政府
有关部门的大力支持。”

蔡振华：“《方案》提出了三步走的
目标。既包括管理、布局一类的软性
目标，也包括竞赛成绩一类的目标，还
包括足球普及、文化形成一类的全面、
健康、可持续发展的目标。文件对于
目标并没有写明具体的年限。中国足
球总体落后，而且严重不平衡。中国
足球的发展振兴必将是一个长期的过

程，不是三年五年，十年八年。从长远
看，中国足球的兴旺和繁荣应当是一
种常态，而不仅仅是以一时成绩为标
杆的昙花一现。正如方案中讲的，要
让群众普遍参与，要形成足球文化；我
们要以只争朝夕的精神，遵循足球规
律，推动足球发展进步，实现足球又快
又好的发展。”

什么时候打进世界杯

蔡振华：“中国作为一个大国，随着
足球环境的不断改善、足球运动的不断
普及和提高，申办世界杯应当是顺理成
章的事情。申办世界杯，意义并不仅限
于取得什么样的成绩，更在于通过承办

这一国际足球盛会，进一步扩大足球在
中国的影响，传播足球文化，让更多中国
民众热爱足球，投身足球。至于何时申
办以及申办哪一届，我们会着手进行研
究，也希望大家参与研究并提出建议。”

什么时候申办世界杯

蔡振华：“2009年体育部门在教育
部门支持配合下，正式开展了校园足球
活动，取得积极成效，但也遇到了如何更
好地实现可持续发展的问题。由于学
校体育的主管部门为教育部门，校园足
球的全面推进有赖于将其纳入学校教
育的总体范畴并统筹规划。因此方案
确定教育部门作为今后校园足球的主

管部门，体育部门在技术支持、专业人才
培训等方面予以协助，这样就可以更好
地理顺关系，促进发展。我们设想一下，
如果中国校园足球特色学校到2025年
有5万所，那会有多少学生、多少家长、
多少家庭、多少社会力量参与足球，形成
社会真正的资源合力！我作为足协主
席，想想这样的场景，真是陶醉了。”

校园足球的前景

体育 重点


